

J O R N A D A S

CUIDAR EN COMUNIDAD

LA ECONOMÍA SOCIAL CLAVE PARA LA NUEVA ESTRATEGIA DE CUIDADOS

Barcelona · 13 - 16 de junio 2025

PROTEGER EL DERECHO COLECTIVO AL CUIDADO

Cooperativas al servicio de lo que importa:
fortalecemos los cuidados

Organiza:



más que
cures



INNOVA
CUIDADOS

Financia:

colala
FONDO DE MUJERES



Financiado por
la Unión Europea

Plan de
Recuperación,
Transformación
y Resiliencia

P É R F I L E S



La Comala

www.lacomala.org

Es una cooperativa de trabajo asociado de iniciativa social, ubicada en la Comunidad de Madrid y constituida por mujeres migrantes. Su principal objetivo, es la prestación de servicios relacionados con la atención, formación y protección, una apuesta por ofrecer servicios de calidad y especializados por los cuidados como eje de la vida. Fomentando un Desarrollo integral de la mujer y su familia desde una perspectiva de género, grupal, comunitaria e individual. Desde la corresponsabilidad con las usuarias.

Con ello se apuesta por la creación de empleo decente, estable y sostenible para las socias cooperativistas y trabajadoras, mejorando sus condiciones de vida, superando desigualdades y discriminaciones múltiples que conlleva el régimen especial de trabajadoras del hogar. Y promoviendo el empoderamiento de sus integrantes. Ofrece servicios de acompañamiento y cuidados en el hogar para personas mayores y/o dependientes, así como servicios de limpieza en el hogar para familias y, en menor medida, para entidades del sector social.



Mercedes Rodríguez Ávila

Licenciada en Psicopedagogía, máster en Cooperación al Desarrollo, Asilo, Refugio e Inclusión. Diplomado en Salud Mental para casos de Violencia política y desastre. Agente de Igualdad. Facilitadora de procesos participativos para el empoderamiento y la transformación social a través de estrategias organizativas, formativas, comunicativas y de investigación participativa. Ha trabajado en ONGs de desarrollo en Colombia con mujeres y población excluida, y desplazamiento interno. En España con ONGs de Cooperación al Desarrollo e Inclusión Social. Socia fundadora de la Cooperativa La Comala y hace parte del equipo de coordinación. Integrante de la Red de Mujeres Latinoamericana y del Caribe en España y La Colectiva de Mujeres Refugiadas, Exiliadas y Migrantes de Colombia en España.

P É R F I L E S



Cooperativa Mujeres Pa'lante

www.mujierepalante.org

Nació en 2018 con el objetivo de ser uno en lo referente en la ciudad de Barcelona en el trabajo de cuidados, limpieza y catering, integrado por mujeres migrantes y/o en riesgo de exclusión, y formadas en la propia cooperativa en las áreas de atención sociosanitaria, limpieza y desinfección y pinche de cocina. La Cooperativa se creó con el objetivo de dignificar y revalorizar el trabajo de cuidados, tradicionalmente feminizado y precarizado.

Además, ofrece un servicio de coordinación y organización de formaciones para entidades en las áreas de cuidados, costura, cocina, limpieza. Y contamos con un equipo de arteterapeutas para impartir formaciones de autocuidado para trabajadoras.

Nuestro objetivo principal es ofrecer una salida laboral a las mujeres migradas y garantizar su derecho a tener un trabajo digno y en condiciones laborales aceptables. Forma parte de la Economía Social y Solidaria y trabaja desde una perspectiva feminista.



Wendy Espinosa Sánchez

Socia y secretaria General de la Cooperativa Mujeres Palante, donde se desempeña como coordinadora de proyectos dirigido a mujeres migrantes y/o mujeres en riesgo de vulneración social, que se dedican a las tareas del hogar y los cuidados. Integrante de la red de interoperación Cura digna " Red de profesionales de los cuidados y la salud".

P É R F I L E S



Metzineres

www.metzineres.org

Es la primera cooperativa sin ánimo de lucro dirigida a desplegar Entornos de Cobijo, exclusivo para mujerxs, que integra el espectro completo de reducción de daños. Nace con el objetivo de dar respuesta a los intereses, inquietudes y necesidades de mujerxs que usan drogas y sobreviven a múltiples situaciones de vulnerabilidad y violencia. Apostando por un modelo de intervención innovador y osado basado en los derechos humanos y la transversalidad de género, sostenido por estrategias comunitarias y de economía social y solidaria que demuestran ser fiables, pragmáticas, costo-efectivas, en las que toda mujxr es protagonista. De esta forma, Metzineres contrata a mujeres que usan drogas para que trabajen como referentes de las mujeres a las que atiende, poniendo en marcha su modelo innovador de engranaje de iguales



Aura Roig Forteza

Es antropóloga social y cultural con un Máster en Criminología y Sociología Jurídico Penal. Es directora fundadora de Metzineres, primera cooperativa sin ánimo de lucro en Cataluña dedicada a desplegar entornos de cobijo para mujeres y personas de género diverso que usan drogas, sobreviviendo violencias y múltiples situaciones de vulnerabilidad. A su vez, es asesora técnica internacional en políticas de drogas, reducción de daños y perspectiva de género. Combina investigación, diseño, implementación, monitoreo y evaluación de proyectos, recursos y servicios con experiencia en EUA, Canadá, Colombia, Costa Rica, Uruguay y diversos países de Europa.